

# EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año XIII.—Número 4.273

Director: DON JOSÉ ESTRAÑA

Jueves 7 de febrero de 1907



## DON LEOPOLDO PARDO GARCÍA

HA FALLECIDO AYER

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA

R. I. P.

Su viuda, hijos, hijos políticos, nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes,

*Suplican á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir á los funerales que, por el eterno descanso de su alma, se celebraran hoy jueves, 7, á las diez y media de la mañana, en la iglesia de la Anunciación (vulgo Compañía), y á la conducción del cadáver, que tendrá lugar después de terminados los funerales.*

Santander, 7 de febrero de 1907.

El duelo se recibe en la casa mortuoria, Plaza de la Aduana, número 1, y se despide en el sitio de costumbre.

Se suplica el coche.

No se reparten esquelas.



LA NIÑA

## Pilar de Nardiz y Pombo

HA FALLECIDO EL DÍA 6 DE FEBRERO

Á LOS CUATRO AÑOS DE EDAD

Sus desconsolados padres, hermanos, abuelos, tíos, primos y demás parientes,

*RUEGAN á sus amigos se sirvan asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy jueves, 7 del corriente, á las tres y media de la tarde, desde la casa mortuoria, Wad-Ras, 3, al sitio de costumbre.*

## Manuel R. Parets

ABOGADO

WAD-RAS, 1, PRIMERO

SE VENDE

Caballo de silla y tiro; seis años.—Informará don Benjamín del Río.

CABEZÓN DE LA SAL

## TRINTA MIL HOMBRES

En los últimos meses el movimiento emigratorio en nuestro puerto ha sido grandísimo, y la corriente de emigrantes se ha dirigido con preferencia hacia Panamá, reclutados por agentes de la Empresa del Canal ó de otras interesadas en llevar á tan insalubres sitios á nuestros campesinos y trabajadores.

Ahora se anuncia que uno de esos agentes ofrece contratar 30.000 obreros españoles é italianos para que vayan á ser víctimas del paludismo en los terrenos pantanosos de Centro América, y creemos que el Gobierno se habrá fijado en tales noticias y se preocupará de ellas, para evitar en lo posible que abandone la patria la gente joven y robusta para encontrar á tan larga distancia, más que la realización de sus sueños, el perjuicio de sus desengaños.

No ignoramos que cada cual es dueño de emigrar y de ir allí á donde crea que le espera la fortuna; pero el Estado tiene el deber de velar por los ciudadanos, ya dándoles aquí medios de vida, ya entorpeciendo su alejamiento del suelo patrio, ya velando para que no sean engañados con brillantes promesas, y, en último caso, para que si la necesidad es real y apremiante y huyen del país buscando otro más rico, sean conducidos como personas y se les dé buen alimento y mejor asistencia que generalmente suele dárseles.

A menudo leemos en la prensa española de Sud América, principalmente del Brasil, las quejas que la colonia de compatriotas allí establecida formula contra las empresas que llevan inmi-

grantes y que son tratados, durante el viaje y después de él, como rebaños de bestias y no como hombres.

Nuestros gobernantes se ocuparán de esta importante materia y evitarán que por lo menos no salgan del país aquellos á quienes por las leyes les está vedado ausentarse y que sin embargo se van por negligencia ó descuido, pues no podemos decir que por complicidad de los llamados á evitarlo.

Clima más sano que el de Panamá es el de Fernando Póo, á pesar de la leyenda de su insalubridad: el trabajo en esta nuestra posesión del Golfo de Guinea es más retribuido, más libre: el inmigrante que allí vaya á colonizar tiene toda la protección del Estado y la fertilidad del país tan grande que el día que esté en cultivo toda la zona cultivable, el cacao y café que producen harán ruda competencia á sus similares de América.

¿Por qué quienes huyen de España buscando mejor fortuna que la que aquí tienen no van á territorio español como es Fernando Póo en vez de dirigirse á países menos sanos y que además son extranjeros?

Si al menos fueran en busca del trabajo libre que puedan abandonar cuando á bien les venga, tendrían el medio de repatriarse á su antojo pero saben nuestros obreros bien el compromiso que contraen? Bueno será que lo piensen y que lo consulten previamente antes de aceptar esa moderna esclavitud que puede llevarles á encontrar la muerte en vez de la riqueza con que sueñan en los pantanos de Gatim y Panamá, en las márgenes del Chagres ó entre las excavaciones de la Culebra y demás cortaduras del canal aun no concluido á pesar del tercio de siglo que aproximadamente ha transcurrido desde que empezaron las obras al disparo del barreno con que Mr. Lesseps hizo saltar el primer peñasco que se oponía á la obra.



## EL CADALSO

Trono del crimen; del terror asiento; de la barbarie del pasado herencia, la caridad padece en su presencia, y solloza á su vista el sentimiento.

Si es para el criminal duro tormento, usurpa su derecho á la conciencia y el de Dios, acordando una existencia que aún mudlara hacer nana el castigo.

Crimen nefando de la ley, que asombra en el siglo infeliz que en su arrogancia el de las luces se apellida y nombra. Puesto el cadalso en pie por la ignorancia, la extraña luz del siglo es vana sombra, y su encomiada caridad, jactancia. Cándido R. Pinilla.

## DE SANTOÑA

Acercos del naufragio del vapor *Barambio*, de que tienen noticia nuestros lectores, se nos suplica la inserción de los siguientes detalles:

### Naufragio del vapor «Barambio»

Próximamente á las once y media de la mañana del día 1.º del corriente, varó al Norte de la barra de este puerto de Santoña el vapor *Barambio* y como demandara socorro salió la lancha nombrada *Dos hermanas*, patronada por Lucio López, componiendo la tripulación los marineros José López, Matías Vega, Severiano González, Manuel Ibañez, Domiango Meave, Lino Rodríguez, Eloy Fuente y Miguel Herrera, todos de la matrícula de esta villa, á practicar el auxilio que les fuera posible, á la tripulación del buque naufragado, pues estos habían botado ya al agua uno de los dos botes de salvamento, el que al momento se destruyó por los golpes continuos de mar, pues era muy imponente en aquel sitio el temporal, y entonces, con todas las precauciones que eran necesarias, arriónd á uno de los costados la *Dos hermanas* para empezar el salvamento de la tripulación, que se hallaba en bastante grave riesgo, consiguiéndolo con felicidad, y pudiendo así mismo salvar algunas ropas y otros objetos pertenecientes al personal de dicho buque, contando entre ellos la caja de caudales.

Respecto al práctico, debemos hacer constar que no estaba muy animoso de salir al auxilio de los pobres naufragos en cuestión, á pesar de hallarse embarcado en la *Dos hermanas*, á no ser por el patrón de dicha lancha, que le dijo: «El que tenga miedo que salga á tierra», y por lo que le amonestó la tripulación, pues entonces se decidió á prestar el auxilio.

Pues este es el hecho de la verdad, y rogándole su inserción, le dan las gracias anticipadas sus humildes servidores, que b. s. m.—Por la tripulación de la lancha *Dos hermanas*, el patrón, Luciano López. Santoña 5 febrero 1907.

## De la Alcaldía

### El nuevo Alcalde

El señor Martínez y Fernández recibió ayer la credencial de su nombramiento de Alcalde de esta capital.

Como no llegó la real orden al Gobierno civil, no pudo tomar posesión del cargo en la sesión que celebró ayer tarde el Ayuntamiento.

Se posesionará de la Alcaldía hoy, á la una, cesando el señor Bustamante.

### Tribunas

Cumpliendo el acuerdo del Ayuntamiento,

ayer tarde se comenzó á colocar las tribunas en el paseo del Boulevard de Pereda, para los próximos Carnavales, y cuyos proyectos se destinan al Asilo municipal de la Caridad.

### Otro ruego

Ayer rogábamos á la Alcaldía que diera café por las noches á los guardias municipales.

Hoy tenemos que ampliar nuestro ruego, solicitando el mismo beneficio para los guardias de consumos que, como aquéllos, tienen que pasar estas terribles noches de frío á la intemperie.

¿Nos atenderá el señor Alcalde?



Moret y Montero Ríos han acordado reunir sus fuerzas, bajo la única y alta jefatura, sin rivalidad, de don Segis, con un programa radicalísimo, contentiendo, entre otros avances mil, la libertad de los cultos, la obligación de servir á la patria en el Ejército, el matrimonio civil,

la limitación de Ordenes de la frailería, y otra porción de reformas planteadas ya hasta en Pekín. Así verá Canalejas, tras de tanto presumir, que al lado de esos dos viejos es un monaguillo ruin... Lo único que á éste le adorna es el afán de cumplir lo que ofrece en su programa con espíritu viril, y don Segis y el de Meco, cuando llegan á subir al poder, arrojan roto el programa en el bacín. Poca vergüenza política demuestran ambos así; pero, si les hace caso, ¡tendrá menos el país!

Romanones se lamenta de la desunión de los liberales, los cuales, dice, tienen sobre sí el pecado de haber dado ocasión á la venida de los conservadores, sin suscitar la protesta de la opinión pública liberal.

La temperatura en Madrid ha descendido estos días á doce grados bajo cero.

Pues bien; Romanones es más fresco que la temperatura.

Todavía no se tiene pista alguna para llegar al descubrimiento de los autores de los atentados bombásticos en Barcelona.

Ni se tendrá nunca. Hay que ir pensando en si será cosa de espíritus invisibles ó impalpables.

Y á esos, ¿cómo los ha de descubrir la policía cuando ni siquiera descubre á los criminales de carne y hueso?

No hay más remedio que aguantar las explosiones de las bombas, hasta que se invente un aparato que haga visibles los espíritus incorpóreos.

Ha fallecido en Málaga un mendigo muerto de hambre por falta de galletas, y al registrar su ropa se le hallaron mil quinientas pesetas.

Estaría juntando para un palco de proscenio, en la cáfila morada, y adquirir solamente habrá podido un asiento de grada.

Aunque ni aun eso puede que consiga; pues dejó aquí la gaita al descubierta, y alguien la gastará, corriendo juergas, á la salud del muerto!

Se ha acordado en Consejo de ministros nombrar una pensión para que estudie la manera de hacer desaparecer ó moderar la subvención que se da á la Compañía Transatlántica.

Lo lógico y lo justo y lo equitativo y lo conveniente á los intereses del Estado, sería que se sacara á subasta el servicio del correo y se adjudicara á la Compañía que lo hiciera más económico.

Pero con sus viejas quillas seguirá haciéndolo caro, de su influencia al amparo, el beatísimo Comillas.

Siempre puesto de rodillas le van las gentes orar; su padre mirando al mar sobre una roca se eleva; ¡á él la inclinación le lleva á que le alcean un altar!

Véase si, con estas condiciones psíquicas, dejará de ser atendido por los altos poderes, en los tiempos que corremos, aunque sea en perjuicio de los intereses del país.

En la Audiencia de Roma ha comenzado la vista de un proceso complicado contra una encantadora aventurera, Filomena Sposato, sandunguera y el que hacía con ella de *Manrico*, Narciso Clarchi, fralle dominico, y Angel Ferretti, que es un sacerdote que se parece, dicen, á Chicote.

A los tres la Justicia ha procesado, por haber estafado, como si fueran puntos filipinos,

grandes sumas, un fuerte capital, á los pobres sobrinos de Antonelli, el difunto Cardenal.

La hermosa aventurera, tipo sobresaliente de criolla, que aseguraba que sobrina era del Cardenal Rampolla y amiga de la Reina Margarita, ha rechazado con indignaciones de sus co-reos las acusaciones.

Quedó ante el Tribunal esclarecido, según lo expuesto por los estafados, que la hermosa Sposato, amiga ha sido de diferentes frailes y prelados antes de que con Clarchi se liara y con él se fugara.

Conste que por mi parte nada aumento y que ni aun lo comento, aunque figurando rebalones esos reverendísimos varones con la hermosa Sposato, como di *cardinalis gran bocatto!*

Aunque disguste así á algún maquetre, ¡dejo los comentarios á don Cefe!

Una costurera, Pepita, me escribe protestando enérgicamente contra el impuesto de una peseta á cada máscara que pulule por las calles de la población, el Boulevard y las Alamedas.

Dice que ella y muchas amigas han acordado no pagar; y en cuanto sepan de qué cabeza ha salido eso, en los días de Carnaval ya le arreglarán ellas el pelo, si no es calvo.

Menos mal que han acordado disfrazarse sin pagar las preciosas costureras de esta culla capital, pues si en vista del impuesto renuncian al antifaz y se declaran en huelga, no hay esto año Carnaval; y como de las tribunas el Concejo no obtendrá, sin máscaras, dos pesetas... ¡pues á ver quien pierde más!

## De Reinosa

El periódico local *La Tierra* se ocupa en su último número, con bastante acierto, de un hecho digno de todo aplauso y que está siendo objeto de generales alabanzas en esta villa. Se trata de un obrero, uno de los peones de la vía, el cual, al llegar el tren mixto al lugar donde han ocurrido los desperdicios de tierras de que ya los hizo parar el buen evitando una desgracia segura y prestando un servicio para el que toda recompensa será poca. El obrero, llamado Floriano Gutiérrez, dando muestras de un sentimiento humanitario elevadísimo, se ha hecho acreedor á una legítima recompensa que no dudamos ha de otorgársele.

Es elogiada también la conducta observada por el inspector de la línea, el jefe de sección, el sobrestante de la vía señor Gutiérrez y el jefe de esta estación, los cuales han atendido á la reparación del último accidente ferroviario con una actividad digna de todo encomio.

M. Q.

Reinosa 6 de febrero de 1907.

## Bibliografía

*Romances populares de Castilla*, recogidos por Narciso Alonso A. Cortés, Catedrático, Valladolid.—Imprenta de Eduardo Saez.

Hemos leído, después de publicada la noticia de la recepción de este interesante libro, lo que en él presenta con tan sencilla como amable modestia el catedrático de Literatura de este Instituto y distinguido escritor don Narciso Alonso Cortés.

Representa este tomo un trabajo enorme, de buscador, de averiguador de cosas tradicionales y venerables. Por lo mismo que los romances que encierra son todos hijos de la Musa popular castellana, sin correcciones, ni arreglos, ni versiones al moderno decir; por lo mismo que están traídos al conocimiento y lectura de las gentes de hoy desde las lejanas épocas en que brotaron espontáneos de la inspiración del pueblo Poeta—algunos desde hace dos ó tres siglos—la labor del señor Alonso Cortés ha sido enorme y es meritisima.

Un arquitecto que construye ideando un estilo en el que se entremezclan recuerdos varios de edades en que florecieron las Artes ó de pueblos que las hicieron famosas, jamás tendrá el mérito de aquel otro que, á fuerza de inquisidora paciencia, logró reconstruir y presentar puro y castizo, tal como fue en aquellos olvidados tiempos, un estilo completo. En este caso, aunque el empeño no sea nuevo, la obra es admirable y la forma de presentarla, con la eta de la fuente humana en donde se aprendió peregrinando pueblos castellanos, no puede ser más útil ni probar mejor lo que probar se quiere: esto es, la espontaneidad y la abundancia de la poesía popular en tierras de Castilla.

De todo género son los romances recogidos por el señor Alonso Cortés en su reciente publicación, que ya está justamente llamando la atención de los eruditos: históricos, caballerescos, amorosos, legendarios, pastoriles, religiosos; la Musa popular los crea de toda índole, al compás de los distintos sentimientos que su inspiración refleja y el afanoso buscador de sus cantos los recogía fielmente de boca de sus recitadores llevándolos á las hojas del libro, más seguros que las memorias de las gentes.

El señor Alonso Cortés ha prestado un meritisimo servicio á la literatura castellana con su colección de romances. Reciba por ello nuestra modesta enhorabuena y nuestro sincero aplauso.

Notas del Gobierno civil

Despacho

Ayer se despacharon los asuntos siguientes:

Remitir á la Comisión provincial certificación de un acuerdo del Ayuntamiento de esta capital, anulando la subasta de suministro de impresos á las oficinas municipales.

Remitir á informe del Alcalde de Barga de Pío de Concha el recurso de alzada

Interpuesto por don Justo Gómez, contra acuerdo de aquel Ayuntamiento, variando los días en que ha de celebrarse sus sesiones.

### Reclamación

La Junta administrativa del pueblo de Barga, Vega de Liébana, se ha dirigido al señor Gobernador civil, en suplica de que obligue á don Pedro Merino González, presidente que fue de dicha Junta en los años de 1904 y 1905, á liquidar y rendir cuentas de su gestión.

## Don Leopoldo Pardo

Ayer mañana falleció en esta ciudad el respetable señor don Leopoldo Pardo García, uno de los hombres de negocios más conocidos é importantes de Santander.

Durante largos años manifestó sus actividades y conocimientos en el comercio y era actualmente en el mismo una figura y una firma verdaderamente respetable.

En la gestión de los intereses públicos, como presidente de la Cámara de Comercio y de la Junta de Obras del puerto, el señor Pardo se hizo acreedor á la consideración y á la gratitud del vecindario, y demostró también su inteligencia y buenos deseos. El fallecimiento del señor Pardo será sentidísimo.

A su familia toda y especialmente á sus hijos, nuestros excelentes amigos don Leopoldo y don Aristides, les expresamos en estas líneas nuestro pésame sincérrimo por su desgracia, en cuyo sentimiento tomamos parte, asociándonos á su duelo.

## Ayuntamiento

La Corporación municipal se reunió ayer tarde en sesión ordinaria, bajo la presidencia del señor Bustamante y con asistencia de los señores Gómez Marañón, Miera, Martínez, Agüeros, Corpas, Gutiérrez, Alonso, Ontañón, Gómez y Gómez, Quintanal, Escarajillo, Basáñez, Orallo, Campo, López Herrero, Lanza (D. C.), Rodríguez Prieto, Castillo (D. E.), Elizalde, Gómez Vega, Leucona, Castillo (D. F.), Fernández Marañón, Herrero, Bezanilla, San Martín, Ruiz, Conde de Mansilla y Mateo.

Se aprueba el acta de la sesión anterior, después de hacer unas aclaraciones el señor Elizalde.

Excmsa su asistencia el concejal señor Lanza (D. R.)

### Alcaldía

El señor Gobernador civil remite la sentencia de la sección de lo Contencioso-Administrativo del Tribunal Supremo, confirmando el Ayuntamiento debe recibir dentro que mente las obras de recomposición del viaje de la Molina, sin que la Sociedad Abastecedora tenga que hacer obras de reconstrucción ó reedificación del túnel del Escajo.

Después de leerse la parte dispositiva de la sentencia, el señor Presidente dice que se queda enterado del asunto.

El señor San Martín dice que en un asunto de tanta importancia no basta quedar enterado, pues no debe consentirse que se obligue al Ayuntamiento á recibir unas obras hechas en malísimas condiciones.

El señor Presidente advierte que contra las sentencias del Supremo no cabe recurso alguno.

El señor San Martín pide que conste en acta la protesta de la Corporación.

El señor Presidente: Me extraña que su señoría proponga esa protesta cuando debo suponer que el más alto Tribunal de la Nación obra siempre con rectitud y justicia.

El señor Mateo, comprendiendo que contra el fallo no hay apelación, dice que se tenga esto en cuenta, pues á consecuencia de las filtraciones que hay en el túnel del Escajo llegan las aguas turbias á la población y ese es otro punto que es necesario resolver.

Se acuerda quedar enterado de la sentencia.

### Asuntos sobre la mesa

#### Comisión de Policía

Estaba sobre la mesa el dictamen proponiendo la adquisición de instrumental para la banda de música.

El señor San Martín dice que desea conocer el estado del instrumental que hoy tiene la banda y pide un inventario.

El señor Orallo, en nombre de la Comisión, dice que el nuevo instrumental ha sido reclamado por el director y profesores de la banda, y añade que será satisfecho en tres presupuestos.

El señor San Martín insiste en que se presente el inventario y habla de instrumentos que han salido de la Academia, de partituras y quines desaparecidos y de otras varias faltas del reglamento de la banda.

El señor Orallo desconoce esas faltas y el asunto de que se trataba.

Rectifican los señores San Martín y Orallo y se retira el dictamen.

Otro dictamen de la misma Comisión estaba también sobre la mesa, proponiendo el aumento de sueldo á un flauta de la Banda y la adquisición de algunos uniformes para los músicos.

El señor Gómez y Gómez pregunta cómo se ha hecho ese nombramiento.

El señor Orallo dice que es interino y que ha sido propuesto por el director, acordando la Corporación el aumento de sueldo para evitar lo ocurrido otras veces.

El señor Gómez y Gómez cree que esa plaza debe sacarse á oposición.

Interviene para alusiones el señor Gómez Marañón y después de breve debate el señor Orallo propone que se saquen á oposición todas las plazas que se desempeñan interinamente, incluso la del director.

El señor Presidente dice que esa proposición debe quedar para después del despacho ordinario.

En votación nominal se desecha el dictamen por 16 votos contra 12.

Despacho ordinario

Comisión de Hacienda. Se aprueba la distribución de fondos para el corriente mes.

Comisión de Obras. Presenta los pliegos de reparos de las obras del Palacio municipal y del Mercado de la Esperanza.

Quedan sobre la mesa. Queda también sobre la mesa otro dictamen proponiendo el arrendamiento de la Casa Consejo, una fuente y un lavadero en Cueto.

Se queda enterado del importe a que ascienden las cuentas de jornales de obras hechas por administración durante la pasada semana.

Comisión de Ensanche. Se aprueba la distribución de fondos para el corriente mes.

Queda sobre la mesa un dictamen proponiendo se autorice a don Enrique Gorostegui para instalar un motor eléctrico en la plaza del Progreso.

Comisión de Policía. Se aprueban las cuentas de bomberos del último mes.

Proposiciones

Se acuerda tomar en consideración la proposición del señor Orallo, para que se anuncien las oposiciones de las plazas vacantes en la banda de música.

El señor Agüeros propone que por la Alcaldía se reciba dignamente a las estudiantinas forasteras que nos visiten estos Carnavales, y que se le autorice para hacerlas algún obsequio.

Se aprueba. El señor San Martín propone que se coloque una barra en el Matadero para 14 aparos, en vez de seis que hoy existen.

Se toma en consideración y pasa a la Comisión de Obras.

Interpelaciones

El señor Mateo habla de las aguas y de que debe suprimirse la subvención que se da a la Sociedad de Abastecimiento, y dice que en los pleitos que tenga el Ayuntamiento con esta Empresa es necesario mover en favor del pueblo muchas influencias.

Ruega a la comisión de Hacienda que haga cuanto antes el arreglo de la deuda puesto que hay dinero para ello.

El señor Gómez Marañón habla del derecho que tienen los concejales que pertenecen a Comisiones a discutir los asuntos que ellas informen.

El señor Fernández Marañón dice que en el vecindario hay cierta desconfianza acerca de la potabilidad de las aguas, y cree que deben ser analizadas para que no queden dudas sobre sus condiciones de salubridad.

El señor Bustamante le contesta que ha ordenado el análisis de las aguas y según el dictamen que le han dado, son potables las de la Molina y otras fuentes de la población, incluso la del Río de la Pila, que se mandó clausurar.

Dice que, por si esos análisis fueran deficientes, debería enviarse las aguas al Laboratorio de París, cosa que cree haga su sucesor.

Los señores Campo y Orallo contestan a los señores Mateo y Gómez Marañón. Y se levanta la sesión.

A la "Tuna Escolar Ovetense"

Bienvenida

De la vieja ciudad de Oviedo, donde tuvieron su trono los primeros Reyes de la Reconquista española, llega hoy a Santander, la nueva y vigorosa hija de la industria y del comercio, un saludo, más bien, un cariñoso abrazo de hermanos: al cual hacen más apretado tantos años de ausencia como han corrido separadas las vidas de ambas provincias.

Hace un año que la "Tuna Montañesa" era recibida entre aplausos y vítores del pueblo asturiano; y en la capital del principado supeieron con exquisita y urbana cortesía, correspondiendo a la fineza fraternal de los sanderineros. La presencia de sus hermanos montañeses les encendió y conmovió el ánimo, a ellos los hijos también de las montañas y de las nieblas. Inmediatamente formó allí la idea de pagar tan agradecida visita; y los estudiantes de la gloriosa y vasta Universidad se encargaron complacidos de realizar el hermoso y dulce pensamiento.

Ahí los tenemos ya; nos presentan sus afectos traducidos en el lenguaje animado y expresivo de la música. Cuando suenan en nuestras calles las notas firmes y alegres de las bandurrias, los violines y las guitarras, y el gorjeo dulcísimo de las flautas, mezclado con el ronco gorgoteo de las panderos; cuando vibren en nuestra ciudad esas melodías, tan ricas de sentimiento, figurémoslas como eco del intenso sentir de nuestros vecinos, que nos dicen su querer, y que percibamos en ellas el gozoso grito de dos hermanos, que se abrazan después de muchos años de dolorosa y forzada separación.

Deber nuestro inaudible es aperebirnos a recibirles cariñosos y complacidos; hemos de demostrarles que agradecemos la buena acogida que prestaron anteriormente a nuestros jóvenes de la "Tuna Montañesa"; y de éstos, cuantos se hallen en Santander, ni uno solo habrá de restar su presencia en el momento de la llegada. Así se pagan deudas contraídas por la cortesía y el afecto; y de este modo no echarán de menos, entre nosotros, ninguno de los agasajos que se deben, quienes se precian de hermanos.

Bienvenidos sois, pues, enviados de la noble Asturias. Aquí encontraréis praderas siempre verdes, como las praderas de vuestros valles; montañas engrasadas, tocadas eternamente de nieve blanquísima, como las montañas de vuestra tierra; playas rumorosas y peñascos deformes, bravos e ingeniosos, como los quebrantados cantiles de vuestas costas. Aquí veréis cielo azul, de un modo obscuro por anchos girones de niebla, desprendidos de lo alto y que descienden pesadamente hasta cubrir, como transparente gasa, el bosque y la marina.

Y encontraréis, principalmente, corazones hermanos, que os aman y aprecian vuestra correspondencia; hallaréis, donde quiera, hospitalidad y cariño; y continuamente os acompañará, mientras sois nuestros huéspedes, el respeto cariñoso y la consideración que tenéis bien merecida y que os debemos desde hace un año.

M. A. S.

Santander 7 febrero 1907.

El incendio de anoche

El teléfono nos anunció anoche, a las diez y cuarto, que en la casa número 2, de

la calle de Cervantes, se había declarado un violento incendio.

Acudimos inmediatamente y nos encontramos allí algunos bomberos voluntarios, que acudieron los primeros.

El fuego, que se produjo en una de las bohardillas, había invadido ya el tejado y por momentos adquirió grandes proporciones, viéndose desde la calle cómo se elevaban las llamas y el humo.

No tardaron en llegar los bomberos municipales y al resto de los voluntarios, con su material, y poco después comenzaba a funcionar la máquina pequeña de vapor de los primeros, con dos mangueras, que se subieron al tejado por las escaleras de las casas números 3 y 7.

Los bomberos tropezaron al principio con grandes dificultades para la extinción del incendio, pues, según manifestaron más tarde, los vecinos de la casa se encerraron en sus habitaciones, negándose el paso para recoger cubos de agua y velas para alumbrarse en la escalera, que estaba completamente oscura.

La lucera no tardó en desplomarse con gran estruendo, contribuyendo mucho a que los bomberos pudieran dominar el incendio y lo sofocaron casi por completo, utilizando sólo dos pitones, terminando luego su extinción con las hachas.

En estos trabajos se invirtieron dos horas y media, siendo dirigidas las operaciones por los jefes de ambos cuerpos, señores Quintana y Riancho.

El incendio fue descubierta a las diez, próximamente, por una joven llamada Natalia Vila que, con su madre Marcelina Tejera, viuda, y de oficio cigarrera y dos hermanos, habitaba en la bohardilla.

La joven bajaba a por agua, cuando vio el fuego, y avisó a su madre que se encontraba enferma, en la cama, y que tuvo que salir en carreta, pues no la dio tiempo para vestirse, ni salvar nada de la casa, excepto un reloj de pared que cogió uno de los chicos.

La pobre mujer fue recogida más tarde por la vecina del segundo piso, Catalina del Castillo.

El único piso de la casa deshabitado era el cuarto, teniendo instalado en el primero un colegio la maestra doña Hermenegilda Fernández.

El fuego se inició, como hemos dicho, en una de las bohardillas-leheras, que están llenas de trastos viejos y quedan siempre abiertas, habiéndose allí manifestado la sospecha, aunque nadie aseguraba nada, de que hubiera sido intencionado.

En los primeros momentos acudieron al lugar del incendio el Gobernador civil, señor Gutiérrez de la Vega; el Alcalde, señor Bustamante; varios concejales, el inspector de vigilancia, señor Dueñas y el jefe y sub-jefe de la guardia municipal, señores Ortega y Blanco (don P.), con varios números.

A la una se retiraron los bomberos. La casa en que ocurrió el incendio es propiedad de la señora condesa de Mansilla.

Las pérdidas fueron de bastante consideración, especialmente las ocasionadas por el agua que inundó varias habitaciones, llegando a entrar también en la casa inmediata, número 1, de la calle del Rubio, donde están instaladas las oficinas de la Central de Corros.

Por cierto que el único que se presentó, por si era necesario salvar la correspondencia allí depositada, fue el oficial de Valores.

Pero la verdadera víctima del fuego ha sido la cigarrera Marcelina Tejera, que se hallaba enferma y muy necesitada de recursos y a quien se le ha quemado su pobre ajuar, quedándose en la más completa miseria.

No dudamos que al conocer su triste situación acudirán en su socorro las personas caritativas.

TEATRO

FUNCION PARA HOY

(DÍA DE MODA)

La magnífica ópera en cuatro actos del eminente maestro G. Verdi, arreglada al castellano por don Mariano Capdepón.

RIGOLETTO

A las ocho y media en punto.

JEREZ A PASTO

El domingo, tarde, tendrá lugar la segunda y última representación de Los sobrinos del capitán Grant, a petición de varias familias.

DE BILBAO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Los bicaitarras

El Juez del distrito del Ensanche instruye sumaria con motivo de los gritos subversivos que lanzaron noches pasadas varios bicaitarras en la calle de la Estación.

Esta mañana ha prestado declaración el director de El Liberal.

Las estudiantinas

La Tuna Sanderina salió esta mañana en el tren de las nueve para Logroño, donde permanecerá dos días.

Después marchará a Zaragoza.

Anoche obsequió con serenatas a los peñados de la localidad, siendo muy felicitados los escolares, especialmente un muchacho muy joven que toca la guitarra.

La Tuna Zaragozaña dio ayer varias serenatas a las autoridades y particulares.

Mañana llegará la Tuna Vallisoletana, compuesta de 30 estudiantes, para dar varios conciertos en esta villa.

La Alcaldía

Continúa sin resolverse el asunto de la provisión de la Alcaldía.

Se dice que el señor Maura no consentirá que presida el Ayuntamiento de Bilbao un concejal bicaitarra, y que tendrá que volver a ocupar la Alcaldía, obligado por el Gobierno, el señor Balparda.

No falta quien cree que quien será nombrado Alcalde por real orden será el mismo señor Ibarreche.

El tiempo

El tiempo ha tenido un cambio radical. Hoy hace un día espléndido, con un hermosísimo sol.

Con este motivo la gente se ha echado a la calle, viéndose los pasos muy animados.

Funerales

En Baracaldo se celebrarán mañana solemnemente funerales por las víctimas de la catástrofe de Zorroza, ocurrida el día 11 de diciembre.

Después de la ceremonia se procederá al reparto de los donativos recaudados con destino a las familias de las víctimas.

Decomiso de pan

El Alcalde de Portugaleta ha decomisado, por falta de peso, 312 panes de distintas fábricas.

Además ha impuesto 20 pesetas de multa a cada fabricante, por ser ya reincidentes.

Denuncias y sucesos

Escándalo

En la Plaza de la Esperanza rieron ayer dos mujeres, terminando por irse a las manos, con cuyo motivo se formó el siguiente escándalo.

Ambas contendientes fueron denunciadas.

Lanza-perfumes

Como el año pasado por esta época, han comenzado algunos jóvenes muy divertidos a usar por las calles los tubos lanza-perfumes, molestando a los transeúntes y poniendo en grave riesgo de ir a la tintorería los vestidos de las señoras.

Ya el año pasado se prohibió el uso de estos lanza-perfumes, y no estaría demás que ahora se hiciese lo propio, aunque el mejor medio de evitar su uso sería el de prohibir la venta.

La guardia municipal denunció ayer a varios muchachos que se entretenían en arrojar perfumes con los ya repetidos aparatos.

Otro escándalo

Ayer tarde, a las cuatro, se quedó sin agua la fuente pública de Molledo, y las mujeres que allí se encontraban promovieron un gran alboroto.

Avisada la guardia municipal, se comunicó a la Empresa de Abastecimiento lo que ocurría, e inmediatamente se dio agua, lográndose así que se calmara los ánimos.

Accidentes del trabajo

Hallándose ayer trabajando a bordo del vapor Alicante, el obrero Miguel Fernández, cayó encima una estrobadada de fardos de tabaco, y creyéndose sus compañeros que hubiese recibido gravísimas lesiones, acudieron en seguida en su auxilio y en el vaporcito de servicio de la Compañía, se le trasladó al muelle y conducido a la Casa de Socorro, se le aplicó una fuerte contusión en el pie derecho.

Después de curado pasó a su domicilio.

TUNAS ESCOLARES

Anoche tuvimos el gusto de saludar a una comisión de simpáticos estudiantes, que venían representando a la «Tuna Escolar Ovetense».

Forman esta «Tuna» 34 estudiantes de las facultades de Derecho y Ciencias que cursan en la Universidad de Oviedo, siendo su presidente don Luis Navia Osorio, hijo del marqués de Santa Cruz.

Durante el largo rato que tuvimos el gusto de conversar con los distinguidos comisionados, pudimos apreciar su entusiasmo por la Montaña, hermana espiritual de Asturias, con quien nos unen tan fuertes lazos de fraternidad y cordiosa simpatía.

La «Tuna Escolar Ovetense», desde su salida de Oviedo, ha conseguido ya dos ruidosos triunfos: en Llanes el primero y en Torrelavega el segundo, donde anteayer se le recibió con gran entusiasmo. Vienen ahora a Santander, y su gratísima visita ha de prolongarse durante unos días, pues, probablemente, darán el sábado una función en nuestro teatro, para la que, y aparte del musical, cuentan con un excelente cuadro dramático.

Sin duda alguna que los simpáticos escolares han de obtener en esta ciudad el cariñoso recibimiento a que sus méritos y la Representación que de nuestra hermana Asturias ostentan les hacen acreedores, y ese recibimiento lo ha de traducirse en indudable triunfo ruidoso de la proyectada función en nuestro teatro, para que se justifique.

Los individuos que componen la «Tuna Escolar Ovetense» se hallan en Torrelavega, y esta tarde llegarán a Santander.

El CANTABRICO se complace en enviar un cariñoso saludo de bienvenida a los distinguidos jóvenes ovetenses, deseándoles todo género de gratas satisfacciones durante su estancia entre nosotros.

También se halla ya en Castro Urdiales la «Tuna Escolar de Vizcaya», población de los «cuarenta» zaragozanos han sido acogidos en la villa castreña con el entusiasmo y la simpatía que ponen en todos sus actos los habitantes de aquel hermoso rincón montañés, haciendo honor a su hidalguía y a los grandes merecimientos de los representantes de la heróica Zaragoza.

En Castro han organizado un concierto y después de las consiguientes visitas se proponen trasladarse a esta capital, donde ejecutarán su programa artístico, con la nobilísima misión de recaudar fondos para un Dispensario antituberculoso.

Sean bien llegados a la Montaña los tuneros zaragozanos, mientras esperamos la ocasión de recibirlos y saludarlos en esta ciudad.

Según noticias particulares, ayer tarde, a las tres y media, llegó a Logroño la «Tuna Sanderina».

El recibimiento que se les hizo no pudo ser más entusiasta, dándose muchos vivas a Logroño y a Santander y disparándose cohetes.

A las cuatro organizaron una matutina en el teatro Bretón de los Herreros, que se llenó de bofetos de bote.

El numeroso y distinguido público aplaudió a los sanderineros con entusiasmo, haciéndoles repetir algunas de las piezas ejecutadas. Fue un ruidoso triunfo el conquistado por nuestros paisanos.

Terminada la función, se dedicaron los «tuneros» a hacer varias visitas particulares; y por la noche visitaron también las redacciones de los periódicos locales.

Hoy, a las cuatro de la tarde, saldrán de Logroño para Zaragoza.

Curiosidades

—Un millón de telegramas próximamente se transmiten cada día en todo el mundo.

—Durante la época comprendida entre los 21 y los 24 años de edad es cuando el pelo crece más de prisa.

—En China las esferas de los relojes son las que giran, mientras que las agujas se quedan quietas.

—Todos los años se ejecutan en China por lo menos 12.000 sentencias de muerte dictadas por los tribunales.

—Se quita la esperma de los candeleros y palmatorias echando agua hirviendo sobre las partes manchadas, o bien sumergiéndolos en un recipiente lleno también de agua hirviendo. La grasa se funde rápidamente, y basta secar el candelero con un trapo para dejarlo perfectamente limpio.

—Los trabajadores de las minas de sal disfrutan de una absoluta inmunidad contra el reuma.

Noticias

El Dr. ESTRANI ha trasladado su domicilio a la calle de la Paz, 2.º.

ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS Y PARTOS. Consulta de once a una.

Cortiguera, dentista, Abarazanas, 10.

LA LOMBA

Especialista en enfermedades de los ojos. Consulta diez a una, en Santander, calle de Cortés, 2, y de una y media a cuatro en Torrelavega. Fonda Viuda e Hijos Tiburelo Bilbao.

Vicente Aguinaco

OCULISTA. Consulta de 11 a 1.—Blanca, 40.

Jeter Corpas Castanedo, oculista

Consulta, de 11 a 1. San Francisco, 13, 2.º.

R. Presmanes, dentista

Puente, 1, duplicado, principal.

Relojitos de oro a 25 pesetas;

oro de ley 95; de acero con iniciales, cama y estuche, 12; de caballero, desde 6; en oro bajo, a 50; de oro 18 quilates, 90; reloj pulsera, en plata, a 30; despertadores, a 50; relojes de pared, desde 10; cadenas de soga y caballero, igual que el oro, inaldrables, desde 4 pesetas. Fíjense en los precios que en estos días tienen puestos en los escaparates esta casa; que se sin duda la de más garantías y vende más barato.

Relojería y Óptica de Angel Suero.—Muelle, 1.

Todo caballero y señora que necesite impermeable debe comprarle de los que concociona a la medida la sastrería Viuda de faroleo Aguirre. Son los que dan mejor resultado, pues esta casa compra a las mejores fábricas nacionales y extranjeras.

Para la confección de toda clase de prendas tiene un completo y variado surtido de géneros.

La economía

consiste en el saber gastar el dinero. Compre usted sus calzados en las zapaterías de

Agilto y Aureliano RAMOS

esto es, en La Industrial, Plaza de la Vieja, 2, y La Equitativa, Blanca, 13, se convencerá de esta gran verdad.

El mejor mapa de la PROVINCIA DE SANTANDER

POR COELLO

Se vende en esta Administración a diez pesetas.

Son los últimos que quedan en España de la edición Coello.

TOS

PECTORAL CARDIN cura siempre

El poderoso anti-reumático San Miguel, cura el reumatismo.

Principales farmacias y droguerías.

Gran subasta

Todas las noches desde las seis en adelante.

Puerta la Sierra, número 2

Para prevenir las gástricas y tifoideas reitantes, recomendamos el agua de Seltz en sifones higiénicos con interior de porcelana.

Se prestan los casos gratuitamente.

Colmo de la utilidad. Untar con LICOR DEL POLO las muelas de un molino para que no se piquen.

Partido Republicano de Cueto

Se convoca a todos los afiliados del partido a una Junta general que se celebrará el sábado 9 del corriente, a las siete de la noche, en el local de costumbre.

Se aplica a todos los correligionarios asistan con puntualidad por tener que tratarse asuntos de muchísimo interés.—El secretario, José María García Peña.

CARIDAD

Recomendamos a las personas caritativas a un pobre trabajador, llamado Procopio Caba, que se encuentra sin recursos y tiene a su mujer enferma.

Habita en la calle de Cisneros, número 16, bohardilla.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

DEL ÓPTICO SEÑOR ARCE, BLANCA, 10

Altura barométrica

A las ocho de la mañana, 764; a las doce, 762,5; a las cuatro de la tarde, 761,5.

Termómetro

A las ocho de la mañana, 4; a las doce, 6,9; a las cuatro de la tarde, 6,2. Máxima, 7,5. Mínima, 1,5.

Tendencia del barómetro, bajar.

Salón Variedades

Secciones para hoy desde las cinco y media de la tarde.

Primera programa

Sinfonía.—La purga.—Erupeión del Vesuvio.—La hija del campanero.—Caravana bostox.—El cazador.—Alegrias del divorcio.

Segunda programa

Sifonia.—Noche de Carnaval.—Flores animadas.—El hijo del Diablo (cuento mitológico).—El policía.—Dragones galantes.—He perdido mis lentos.

OLIMPIA

Gran Salón de Cinematógrafo

Hoy, a las cuatro de la tarde, gran matiné infantil, con rifa de preciosos juguetes, escogido programa y tomando parte los excursionistas Otto-Karelli.

Matadero

ROMANEO DE AYER

Reses mayores, 24; menores, 17; kilos, 4.439.

Cerdos, 6; kilos, 419.

Corderos, 29.

Para el estrarvatio: Reses mayores, 3; menores, 0; kilos, 463.

Cerdes, 1; kilos, 65.

REGISTRO CIVIL

MOVIMIENTO DEMOGRÁFICO DEL DÍA

DISTRITO DEL OESTE

Nacimientos: Varones, 1; hembras, 0.

Defunciones: José Fernández Justo, de 63 años; Vista Alegre, 5, 9.º.

Gerardo Valdor Patencia, de 60 años; Hospital.

Se suplica a don José Llano, natural de Mallecina, Sais (Asturias), se presente para un asunto que le interesa en el kiosco del piroteón, en la Darsena.

Con verdadero dolor hemos recibido la noticia de la honda pena que aflige a nuestro querido amigo el ilustrado abogado de este Colegio don Gerardo Nardiz y a toda su distinguida familia, por la muerte de la preciosa niña Pilar Nardiz y Pomo, arrebatada al cariño de sus amados padres por rápida dolencia.

Nuestra antigua y cordialísima amistad con el señor Nardiz y lo inesperado de la dolorosa noticia, hacen para nosotros como propio el sentimiento de la sensible desgracia, en cuyo sufrimiento, no comprendido por quien no le haya experimentado, deseamos a los padres y abuelos de la malograda niña resignación y consuelos.

Militares

Habiéndose recibido en la Zona de Reclutamiento y Reserva de Santander, número 41, las licencias absolutas de los señores Antonio López Dumons y Gabriel Blanco Olívarri; cabo Manuel Fernández Mora, y soldados Rodrigo Gutiérrez García, Gregorio Rodríguez Alonso, Felipe Arcoche Casurro, Ignacio Errea Azcoena y Gerardo Ruiz, precedentes del arma de Artillería; Cayón, precedentes del arma de Ingenieros, se hace público a fin de que los interesados, provistos de sus respectivos pases, se presenten, cuanto antes, a reoergras.

Notable curación

Lleno de alegría al ver a mi niño curado radicalmente de una hernia que le aumentaba cada vez más, cumulo con un deber como padre agradecido, al hacer público que mi hijo se ha curado, gracias a haber acudido a la consulta del Médico especialista Director del Gabinete Mecanoterápico de Madrid (Preciados, 34 y 36), el cual le aplicó el aparato de su invención, obteniendo inmediata curación.

Recomiendo a conciencia a tan competente especialista a todos los herniados, y se librarán seguramente de los crueles sufrimientos a que están expuestos si por cualquier esfuerzo se les estrangula la hernia, mal

# CRISTALES PLANOS

Surtidos y económicos.—Talleres de vidrieras artísticas pintadas á fuego, para iglesias y salones.—Grabados al ácido fluorhídrico sobre cristales.—Fábrica de lunas plateadas, lisas y biseladas de todas clases, para espejos, armarios, etc., etc.  
**RICARDO TEJEIRO.**—Despacho: Carbajal, número 1.—Santander

## MORET Y MONTERO RÍOS

Se ha confirmado plenamente la noticia referente á la unión de los señores Montero Ríos y Moret, para reconstituir el partido liberal.

Las negociaciones entre los señores Montero Ríos y Moret comenzaron en una conferencia que celebraron dichos señores hace algunos días en el Senado. El señor Moret expuso en esta conferencia al señor Montero Ríos la conveniencia de la reorganización del partido liberal con la base de un programa y un jefe.

En principio quedaron de acuerdo en todos los extremos del programa que les di anoche.

Hablaron luego de la jefatura, y el señor Moret indicó al señor Montero Ríos para ejercerla, á lo que el señor Montero Ríos se negó, y así quedaron las cosas.

El señor Montero Ríos escribió ayer mañana al señor Moret anunciándole que iría á visitarle á las tres de la tarde.

Efectivamente, á dicha hora recibió el señor Moret la visita del señor Montero Ríos.

La entrevista fue larga y en ella se ocuparon primeramente del programa, concretando uno por uno los extremos del confeccionado en 1903, con las modificaciones que le modernizarán, satisfaciendo así las aspiraciones nuevas surgidas por el transcurso de los tiempos en la cuestión religiosa.

La cuestión de la ley de Asociaciones y de la libertad de cultos se examinó muy detenidamente, llegándose á un acuerdo perfecto.

De completo acuerdo ambos conferenciados en la cuestión de programa, abordaron después la de la jefatura.

El señor Moret se la propuso nuevamente al señor Montero Ríos, quien insistió en su negativa, entablándose con tal motivo un verdadero pugilato, quedando, al fin, convenido en que el jefe lo fuera el señor Moret.

Hablaron luego de la manera de exteriorizar el acuerdo y de llevarlo á la práctica.

Sobre lo primero acordaron que el señor Montero Ríos escribiera al señor Moret una carta enumerando y puntualizando todas las cuestiones que constituyen el programa del nuevo partido reorganizado.

El señor Moret contestará á dicha carta y ambas se publicarán.

Respecto á la manera de llevar á la práctica los acuerdos, se acordó que el señor Montero Ríos enterase á sus amigos de que se había realizado la unión, y que el señor Moret visitase á los señores López Domínguez y marqués de la Vega de Armijo, á fin de conseguir que se unan á ellos para reorganizar el partido bajo la jefatura del señor Moret.

Aquí terminó la entrevista, y el señor Montero Ríos se dirigió al Senado, enterando á sus amigos de lo ocurrido y ordenando que acatasen la unión del partido bajo la jefatura del señor Moret.

Esta mañana escribió el señor Montero Ríos una carta al señor Moret, según se convino, puntualizándole los extremos del programa.

Aunque sobre éstos se guarda reserva, sabemos que los puntos que abarca son los que constituyen los acuerdos concretos adoptados en la entrevista, y que son los siguientes:

Primer punto: cuestión religiosa, que se divide en tres extremos: 1.º, desarrollar el artículo de la Constitución relativo á la tolerancia de cultos en un sentido ampliamente liberal, llegando, si es preciso, á la libertad de cultos; 2.º, redactar una ley general de asociaciones, en la que se incluyan todas; 3.º, respecto á las Congregaciones religiosas, ajustarse á exigir el estricto cumplimiento del actual Concordato con Roma y entablar negociaciones con el Papa á fin de obtener concesiones para la limitación de las Ordenes, creyéndose que Roma no opondrá dificultades.

Segundo punto: sustitución del impuesto de consumos, que se hará progresiva y paulatinamente, suprimiéndose la cuota que percibe el Tesoro y dejando á los Municipios cobrar los impuestos, pero autorizando á los Ayuntamientos para crear arbitrios á fin de que durante cierto período de tiempo puedan suprimir los consumos.

Tercer punto: enseñanza militar obligatoria durante un período de dos ó tres meses.

Al programa anterior le servirá de complemento, cuando los liberales vengán al poder, la manifestación de que se tendrá sumo cuidado en realizar la selección del alto personal.

En la mañana recibió el señor Montero Ríos la visita de muchos amigos, á quienes enteró de los acuerdos tomados.

Ha sido muy comentado el hecho de que el señor Montero Ríos no hubiese realizado gestiones con el señor Canalejas.

Respecto á los señores marqués de la Vega de Armijo y general López Domínguez, creese que el primero aceptará el programa, pero el segundo se negará á hacerlo.

**Consejo de ministros**  
A las cinco y media de la tarde se reunió el Consejo de ministros en la Presidencia.

Así el señor Maura como los ministros anunciaron á la entrada que se ocuparían de expedientes de indulto de la pena de muerte, de la crisis obrera con motivo de la nieve y de la emigración de Béjar.

Al entrar el señor Osma fue preguntado si se cobrarían las nuevas tarifas de las cédulas personales, diciendo que no podía contestar á la pregunta porque, de hacerlo, prejuzgaría muchas cuestiones.

El Consejo estuvo reunido desde las 5:30 hasta las 7:45.

Cuando los ministros salieron, manifestaron que no se facilitaba nota oficiosa, porque los asuntos tratados son meramente administrativos y no lo merecían.

El señor Lacierva dijo que se había tratado de la situación de los vecinos de Béjar y de la manera de remediarla para evitar la emigración por medio de la ejecución de obras.

Dijo también que se despacharon varios expedientes.

El señor Rodríguez Sampedro manifestó que se habían cambiado impresiones sobre la elevación del precio de las cédulas personales.

Añadió que este asunto no podía resolverse ahora.

El marqués de Figueroa dijo que se habían aprobado dos expedientes de indulto de la pena de muerte, uno de ellos de la Audiencia de Teruel.

Cuando los ministros se retiraron de la Presidencia, al terminar el Consejo, quedaron conferenciando los señores Maura, González Besada y Loño.

A las ocho y cuarto de la noche salió el general Loño, quedando aun conferenciando hasta las nueve y cuarto los señores Maura y González Besada.

Este, al salir, manifestó que se había estudiado la manera de remediar la crisis obrera en Béjar y otras provincias, incluso la de Madrid, para evitar la desesperación de los que carecen de trabajo y de recursos.

Interrogado el señor Maura respecto á la cuestión de las cédulas personales, dijo:

—Se supone que sobre esto va á publicar una carta un exministro; pues bueno: también en la *Gaceta* está publicada una ley.

Estas frases del Presidente del Consejo indican que el Gobierno no está dispuesto á anular la elevación del precio de las cédulas personales, sino á hacer cumplir la ley que votó el Parlamento.

**Habla Lacierva**

El señor Lacierva manifestó esta mañana que el Gobierno ignora lo que haya de cierto acerca de la inteligencia que se dice concertada por los señores Moret y Montero Ríos, agregando que él sería el primero en ver con satisfacción que se confirmaba dicha inteligencia, á fin de que hubiese un instrumento de Gobierno de reserva.

Añadió que se preocupa, en unión del Alcalde, en proporcionar trabajo á los verdaderos necesitados.

Negó que en el Consejo anterior se hubiese tratado de retirar la subvención á la Compañía Trasatlántica.

Si se hubiera tratado de ello, lo diría en las notas oficiales, que son fiel reflejo de los acuerdos tomados en los Consejos.

Terminó diciendo que la circular á los Gobernadores se les dirigirá quince días antes de verificarse las elecciones, á fin de que hagan la oportuna convocatoria en su respectivo *Boletín Oficial*.

## ÚLTIMA HORA

(Segunda Conferencia: de la madrugada)

Madrid 7—2:30.

### Un lance

La prensa da cuenta esta noche de un lance á pistola verificado el día anterior entre el conde de Berberana y un estudiante, á causa de un incidente personal ocurrido en el teatro de Prico.

Resultó herido de un balazo en un muslo, el conde de Berberana.

### Visitas á Salmerón

Los señores Junoy y Cambó visitaron al señor Salmerón con objeto de enterarle de los asuntos referentes á Barcelona.

### Más Alcaldes

Han sido firmados los siguientes nombramientos de Alcaldes: Para Sevilla, don Fernando Barón. Para Tarragona, don Desiderio Bar-surte.

Para Gijón, don Jesús Menéndez Azebal.

### Aplazamiento

La reunión de republicanos que debió de celebrarse en casa del señor Salmerón, fue aplazada.

### Un hecho curioso

La noche anterior ocurrió un hecho curioso, que se ha sabido después. El jefe de parada de la guardia de Palacio, el teniente coronel señor Ferrer, recibió un telegrama en el que se le decía que su madre se hallaba gravísima en un pueblo de la provincia de Avila.

El señor Ferrer se lo dijo el comandante de alabarderos, general Pacheco, con objeto de salir en el primer tren. El general Pacheco le transmitió la noticia al Rey, y entonces don Alfonso llamó al señor Ferrer, diciéndole que era necesario que se marchara en seguida en su automóvil de 50 caballos.

—Yo me encargaré de su guardia—añadió—mientras llega la hora del relevo.

Así lo hizo el señor Ferrer, quien en el automóvil del Rey y abrigado con un gabán de pieles que le dio también don Alfonso, pudo hallarse al cabo de dos horas al lado de su madre, á 90 kilómetros de Madrid.

El Rey personalmente se quedó encargado de la guardia.

### Policías ciclistas

Se está ultimando la organización de una sección de ciclistas en el cuerpo de policía de Madrid.

Se compondrá de doce bicicletas y dos motocicletas.

Aún no ha sido nombrado el jefe, pero comenzarán á prestar servicio durante el próximo Carnaval.

### La unión de los liberales

El motivo de la conferencia celebrada por los señores Montero Ríos y Moret ha sido el deseo del señor Maura, ante las próximas elecciones, de no tener que entenderse con todos los prohombres sino con uno solo que asumiera la dirección.

A este fin el señor Maura visitó separadamente á los prohombres liberales, y conociendo ya sus respectivos criterios, conferenció con el señor Montero Ríos, de quien obtuvo la promesa de resolver en plazo breve las cuestiones referentes á la unión del partido y á su jefatura.

La mañana última, á la salida de Palacio, el señor Maura se dirigió al domicilio del señor Montero Ríos, pero como éste se hallaba comiendo, el señor Maura no quiso molestarle.

Por la tarde el hijo del señor Montero Ríos, don Eugenio Montero Villagas, estuvo en la Presidencia enterando al señor Maura del resultado de la conferencia celebrada por los señores Montero Ríos y Moret, cumpliendo la promesa de resolver la cuestión planteada por el señor Maura en un plazo brevísimo.

### Nuevos Embajadores

Por el ministerio de Estado se ha pedido á los soberanos de Rusia y de Portugal el placet para los nuevos Embajadores españoles señores condes de la Viñaza y de San Luis.

### Restos gloriosos

Comunican de Cádiz que llegó el vapor *Buenos Aires*, conduciendo los restos del que fue jefe del batallón de Las Navas, don Miguel Aguado, muerto al frente de sus tropas en las inmediaciones de la Habana.

Recibieron los restos por el Gobernador militar, los generales Figueroa y Chinchilla, comisiones militares, el hijo del finado, que es catedrático del Instituto, y una comisión de dicho Centro.

Fuerzas de infantería de Pavía hicieron los honores.

Sobre la caja se colocaron varias coronas, entre ellas una del general Weyler.

El cadáver fue trasladado al cementerio, asistiendo el Ayuntamiento en pleno.

El Instituto suspendió las clases en señal de duelo.

A pesar de la lluvia asistió al acto numeroso gentío.

El Alcalde dirigió una alocución al pueblo, enalteciendo la memoria del difunto.

### Prometer y no dar...

Un despacho de Ferrol dice que, procedentes de Inglaterra, han regresado los individuos y clases subalternas que de la Armada y operarios del Arsenal, fueron contratados por el Gobierno del Perú para servir en su Marina de guerra.

La causa del regreso ha sido la mala alimentación y las peores ropas que les daban, por lo que presentaron una reclamación al jefe de los barcos sin que se les atendiera.

En vista de ello, los contratados todos rescindieron el compromiso contraído.

### Algibe flotante

Otro despacho de Ferrol dice que se ha dispuesto construir un algibe flotante de cien toneladas de capacidad, para facilitar agua á los barcos de guerra que entren en aquel puerto.

### Un petardo

Telegramas de Cádiz dicen que á las nueve y media de la mañana estalló en la capilla del Hospital de mujeres un petardo.

Al ruido de la explosión se produjo una alarma grandísima, acudiendo enorme gentío al lugar de la ocurrencia.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales, y en cuanto á des perfectos materiales solamente el altar sufrió algunos.

El petardo era una caja de cartón cubierta con alambre y rellena de pólvora.

Hasta la fecha se ignora quiénes sean los atrevidos colocadores del petardo.

### La ola del frío

De todas las provincias de España, así como de diversos puntos del extranjero, se reciben noticias dando cuenta del intenso frío que se deja sentir.

En Béjar y á consecuencia del frío, se han suspendido los trabajos en todas las fábricas cuya fuerza motriz es el agua, por haberse helado ésta.

Como consecuencia obligada muchos obreros se han quedado sin trabajo, agravando más la situación que ya venía siendo bastante crítica.

## Máquinas de escribir REMINGTON

Últimos modelos números 7 y 8. Reformados para escribir en dos colores. Aparatos multiplicadores. Rotativas y los accesorios y papeles para todos los sistemas de máquinas de escribir.—SE DA A PRUEBA Máquinas de calcular para hacer todas las operaciones con muchísima facilidad

PÍDANSE CATÁLOGOS Y DETALLES A Remington Typewriter Co., dirección general para España: Calle Balmes, 11, Barcelona y en Santander, Alameda Primera, 16, Depósito de Abonos Minerales

De Valencia dicen que hace un frío espantoso, habiendo perecido helado un guardabarrera.

En la Albufera entran diariamente millares de aves, procedentes de otras lagunas que han quedado heladas.

En Motril, Olivenza, Granada y otras provincias, el frío hace verdaderos estragos, así en los ganados como en las cosechas.

En Sicilia ha caído una gran nevada, habiendo perecido á causa del frío dos ancianos.

En Suiza, dos avalanchas de nieve sepultaron á dos casas, entre cuyos escombros perecieron quince personas y cuarenta cabezas de ganado.

Los telegramas de Londres no son mucho más satisfactorios, pues dicen que de todos los puntos del reino se reciben noticias diciendo que el frío es intensísimo y que en muchas partes han caído nevadas copiosísimas.

También se tiene noticia de haber ocurrido algunas muertes á consecuencia de la baja temperatura.

En Malta han descargado fuertes granizadas, temiéndose la pérdida de las cosechas.

Los labradores se hallan consternados.

### Los patinadores

Dicen de Londres que en Lancaster, hallándose tres amigos patinando sobre el hielo de un río, se rompió aquél y desaparecieron bajo la superficie.

Perecieron ahogados. En Liscaud pereció de igual manera otro patinador.

### Bello país

Despachos de Tenerife, dicen que allí causan asombro las noticias que referentes al frío se reciben.

En Tenerife reina una temperatura deliciosa, estando el mar tranquilísimo y la columna de termómetro por encima de los 18 grados.

**Aerostación.—Bonita temperatura**  
Telegrafía de París que á las tres de la tarde descendió en Saint Hubert un globo alemán tripulado por tres oficiales del ejército.

El descenso lo verificó en la Escuela de Beneficencia del Estado. Los aeronautas ascendieron hasta una altura en que el termómetro señaló 35 grados bajo cero.

### Wells

Un telegrama de Londres dice que el célebre novelista Wells, ha sido nombrado magistrado de Folkestone.

### El proceso de Thaw

Según dicen de Nueva York, en el proceso que se sigue contra el millonario Thaw declararon el alienista Wiles y los testigos de la defensa, procurando demostrar, inútilmente, la locura del procesado.

### Negativa

El ministro de Negocios Extranjeros del Japón—según dicen de Tokio—ha desmentido el envío de un ultimatum al Gobierno de los Estados Unidos.

### Los Reyes de Inglaterra

Comunican de París que anteanoche los Reyes de Inglaterra asistieron al teatro Sarah Bernhardt.

Ayer, el Presidente de la República, Mr. Fallières, les obsequió con un banquete en el Eliseo, al que asistieron Clemenceau, los ministros y el alto personal civil y militar.

### Lazaretos

Un despacho de Lisboa dice que, á consecuencia de la fiebre que padece el ganado español, se establecerán lazaretos en la frontera.

### Agresión

Dicen de Constantinopla que un individuo hirió de una puñalada, levemente, á Mr. Georges Christinel, hijo natural del Rey Milano.

### Misión científica

Telegrafía de Tánger que ha llegado la Comisión científica, presidida por Mr. Gentil.

RICARDO.

## Torrealevega industrial y agrícola

José María González Trevilla

Sierra de maderas para aserrar toda clase de maderas, de las principales fábricas á precios equitativos.

Los precios son convencionales. Para otros particulares dirigirse al director, en Torres.

## LA COMPAÑÍA HAMBURGUESA

que representan los señores Couto y Compañía en Bilbao (Bailén, 3, escritorio) expide billetes de tercera para Montevideo y Buenos Aires, hasta el 15 del corriente, á 185 pesetas; de esta fecha en adelante, á 235. Convenio general de las Compañías. El correo que sale el 16 de Bilbao para indicados puertos, será el hermoso y rápido vapor *Bahía*.

## Gabinete Ortopédico-Santander

El braguero articulado LE PARISIEN es la última palabra de la mecánica ortopédica y se vende al precio de 35 á 50 pesetas sencillas, y de 60 á 75 pesetas dobles. No se hacen más que á la medida.

CONTENCION ABSOLUTA garantizada de las hernias reductibles. Bajas ventosas de piel especial de gran resultado y todos los aparatos ORTOPÉDICOS á precios sin competencia. Consulta: Todos los días, excepto los domingos.

Farmacia del Ldo. A. G. GILA, Santa Clara, 8 y 10

## Poesías de Don Amós de Escalante

Edición postuma con el retrato del autor. Precedida de un estudio crítico de DON MARCELINO MENÉNDEZ Y PELAYO

De venta en la LIBRERÍA GENERAL, Amós de Escalante 10, Santander. Precio: 4 pesetas. Se remite por correo enviando 50 céntimos para el certificado.

## Banco de Santander

Fundado en 1857. Este Banco pone en conocimiento de sus depositantes de acciones de la Sociedad Anónima «Minas Complemento», que verificado el canje de títulos anunciado por la misma, pueden desde luego presentar en estas oficinas los resguardos de depósito para consignar la numeración de sus nuevas acciones.—Santander 6 de febrero del 1907. El director gerente, José María G. de la Torre.

**QUINTA DE 1907**  
**La Verdad**  
Empresa general de redenciones del SERVICIO MILITAR activo, por 750, por 500 y 775 pesetas á prima fija, á prima mutua y á plazos, domiciliada en Madrid, calle de Las Amazonas, n.º 8, 2.º dcha. Para más detalles, pídase el Reglamento á la Agencia LA CONFIANZA, calle de Juan de Herrera, núm. 2, 1.º

## LA GRAN BRETANA

Grandes almacenes de camas, muebles y tapicería de Vda. é hijos de Manuel Mata

Compañía, 22 y Tableros, 2 y 4.—Teléfono 322

Exposición permanente de juegos de alcaoba, comedor, sala, gabinete, despacho, etc.

Múltitud de modelos de tapicería y cortinajes. Formación de presupuestos de toda clase de habitaciones.

Ventas al contado y á plazos. Precios sin competencia, lo mismo con el mueble de gran lujo como en los más económicos.

**Cepillería**  
Cepillos de ropa, cabeza, para dientes, de dar cara, etc., gran surtido; peines, peinechas, horquillas, estuches de limpieza, brochas de cisne, etc. Pérez del Molino y C.º, droguería, plaza de las Escuelas. Sucursal Wad-Rás, 1 y 3, al lado de Singer.

## Colegio de segunda enseñanza Y ACADEMIA PERICIAL MERCANTIL

Santa Clara, 7.—Santander. Clases para los alumnos oficiales, compatibles con las horas del Instituto. Bachillerato; comercio oficial y práctico; idiomas; dibujo preparatorio para carreras especiales; así civiles como militares. Estudios vigilados. Profesorado numeroso. Pídanse reglamentos.

## Hijos de Zuloaga ORTOPÉDICOS

CASA FUNDADA EN 1853. Constructores de toda clase de aparatos para la curación de las hernias, desviación de la espina dorsal, descompos de la matriz y defectos de las extremidades.

Consulta diaria en su casa de Eibar, calle de Unzuaga, núm. 2. En Bilbao: Aranal, núm. 4, principal, fondo Fibarresa, los días 14 y 15 de todos los meses.

En Santander: Santos Mártires, número 2 principal, los días 16 y 17 de todos los meses.

## Materiales de construcción

Cal hidráulica superior de Zumaya. Cemento Portland de las más acreditadas fábricas. Azulejos. Tuberías de gres, cemento y barro. Baldosas de todas clases. Yeso, etcétera, etc.

**JOAQUIN MADRAZO** Almacén: Muelle de Maliaño. Calle de Mal'ía, números 1 y 16 y Riumenor 9.

## Cuadros Gramos Molduras

de todas clases; se hacen á la medida que se desee, de las principales fábricas á precios equitativos. Ventas á plazos y al contado

## SUBASTA AYUNTAMIENTO DE RAMALES

El día 10 de febrero próximo, y hora de las once de su mañana, se celebrará en el salón de sotos públicos de este Ayuntamiento la adjudicación, en pública subasta, de las obras de construcción de un Mercado cubierto, bajo el tipo de 15.367 pesetas.

La Memoria, planos, presupuestos y condiciones de dicha obra se hallan de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento, todos los días, á disposición de quien desee verlos.

## Gran tostador de café DE LA UNIVERSAL

Producción diaria: 1.500 kilos. Cafés ordinarios, finos y superfinos. En vías á todas partes. Ventas por mayor y menor.

Notas de precios y muestras gratis. BENITO GONZÁLEZ. Blanca, 19.—Santander.

## Banco Mercantil

Haciendo uso del Consejo de Administración de este Banco de la autorización amplia que para reducir el capital social del Establecimiento le concedió la junta general extraordinaria de accionistas celebrada el 19 de febrero último, ha acordado, después de cumplir las formalidades, efectuar una reducción de un millón de pesetas en el capital desembolsado.

Para llevar á efecto la reducción indicada se amortizará la cuarta parte de las acciones en circulación, ó sea: 500 de las liberadas y 3.000 de las sin liberar.

Al efecto, á los poseedores de acciones, cuyo número sea múltiplo de cuatro, se le recobrará la cuarta parte de las que posean con objeto de amortizarlas; los que posean menor número de cuatro y á los que tengan un exceso sobre el múltiplo de dicho número, se les recobrará una acción por el grupo menor de cuatro, entregándose un residuo conforme al cuadro siguiente:

Por cada grupo de tres se recobrará una y se entregará un residuo de 0,25 de acción. Por cada grupo de dos se recobrará una y se entregará un residuo de 0,50 de acción. A los que solamente posean una se les recobrará una, entregándoseles un residuo de 0,75 de acción.

Las fracciones de acción ó residuos serán nominativos y se transferirán de igual modo que aquéllas.

Desde el día 18 del próximo mes de febrero comenzará á efectuarse la recogida de los títulos, en cuya fecha precisamente se determinará con exactitud los que cada cual posee; por tanto, á contar desde citado día, pueden los señores accionistas presentar en esta Secretaría los extractos de inscripción con objeto de amortizar las que á cada cual correspondan, y abonarles su importe á la presentación de las mismas.

Santander 26 de enero de 1907.—El secretario, Alfredo Trucha.

## SOCIEDAD ANÓNIMA PARA EL Abastecimiento de Aguas de Santander

En cumplimiento del artículo 24 de los Estatutos de esta Sociedad, y por acuerdo del Consejo de Administración, se convoca á los señores accionistas á junta general ordinaria, que se celebrará el día 14 de

MAQUINAS SINGER PARA COSER La Compañía Fabril SINGER

SE RUEGA AL PÚBLICO visito nuestras sucursales para examinar los bordados de todos estilos...

DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca...

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales PIDASE EL CATÁLOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

Concesionarios en España: ADCOCK Y C. SUCURSAL EN LA PROVINCIA DE SANTANDER Wad-Ras, 1, y Marilllo, 4

TRABAMULL es el mejor resolutivo del mundo.

UNICO en su clase que, siendo inofensivo, cura con rapidez y seguridad sorprendente las quemaduras; contusiones, por fuertes que sean; erisipelas; orquitis; torceduras; picaduras de insectos; hernias, tumores blancos y en general...

¡CALLOS! ¡DUREZAS! Curan segura y radicalmente á los cinco días de usar este callicida. Calma el dolor á la primera aplicación.

CALLICIDA ABRAS XIFRA

¡CALLOS! ¡DUREZAS! Jamás deja de dar resultado. No duelo ni mancha. Estuche con frasco ó instrucciones. ¡Una peseta! ¡Una peseta!

REUMA Cura pronta por rebelde que sea, alivio á la primera fricción con el MATADOR (Pain Kalier) ó BALSAMO INDIANO

El Matador cura aunque no lo haya hecho los medicamentos más renombrados. Dolor nervioso por crónico que sea lo cura el MATADOR, Bálamo Indiano.

A dos pesetas frasco Pedid el verdadero Matador, Pain Kalier ó Bálamo Indiano.

NOTA. Este precioso específico esta garantizado en España por el Doctor Mateos, de Madrid (Preciados, número 28, 1.º), á quien se pueden dirigir cuantos deseen noticias de tan rico medicamento.



HAMBURG-AMERIKA LINIE Para Habana, Veracruz y Tampico

Saldrá de Santander directamente el día 17 de febrero el magnífico y rápido vapor, de moderna construcción á instalación, de 14.500 toneladas de desplazamiento, de dos hélices y 8.100 caballos de fuerza.

Admitiendo correspondencia, carga y pasajeros de primera, segunda y tercera clase. Precios de cámara, desde 475 pesetas en adelante.

EPIZOOTIA La Bovina es el único medicamento en Europa que combate la Perineumonía exudativa contagiosa epizootica en el ganado vacuno...

Granja Avícola «Jairin» Razas puras de aves importadas de América é Inglaterra. Plymouth-Rock, Wiantote, Leghorn, Langshan, Brahma-Poota, Menorca, Castellana negra y Andaluzana azul.

TOS POR FUERTE QUE SEA, SE CURA CON LAS PASTILLAS DEL DR. ANDREU

VINO NOURRY YODOTÁNICO a la vez Depurativo y Fortificante. DEBILIDAD GENERAL ANEMIA LINFATISMO ENFERMEDADES del PECHO

Ostras frescas á pesetas 0'50, 0'65, 1'20 y 1'50 docena. DROGUERIA de Cubillas y Compañía. El Talismán. Abonos químicos. Fogonero habilitado.

LOS GRANDES REGENERADORES DEL SISTEMA. ZARZAPARRILLA y PILDORAS de BRISTOL. LAS PILDORAS son puramente vegetales y no tienen igual como purgante agradable.

UNA SEÑORA ofrece indicar gratuitamente á todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, flujos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc.

Farmacia de Vega ABIERTA TODA LA NOCHE Cura antidiarreica. TOS Jarabe de Rothuar TOS Balsámico antibacilar

Aprovechar la ganga para comprar un establecimiento céntrico, con bolera cerrada y cómoda, teniendo además casa de huéspedes. Mesa de billar. TOS Desaparece con las pastillas pectorales de Rincon.

Nueva línea de vapores entre Santander, Montevideo y Buenos Aires. MALA REAL INGLESA Vapores correos trasatlánticos. Línea de la América del Sur. Línea de Cuba, México y Estados Unidos.

BORISOL Antiséptico Antipútrido y desinfectante Superior á la boricina, al ácido bórico y al borato de sosa; más soluble en frío y en caliente y más eficaz como preservativo y curativo de las enfermedades de las mucosas y de la piel.

LA LUZ RIBERA, 21 Enfermedades secretas y de la piel. Especificos verdad, infalibles para curarse en muy pocos días; únicos garantizados por el autor, eminente especialista de Madrid.

Amor El mejor brillante para limpiar metales DE VENTA EN TODAS PARTES. PURGACIONES recientes ó crónicas, estrecheces, fístulas, carción en pocas horas con una sola caja de SALFALINA.

Azúcar de Cerezas «LANSPELL» Preparado por el Licenciado E. L. Siñeriz. Es el purgante por excelencia para las personas de pasajería delicada y para los niños.

SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA Especialidades del DOCTOR FORMIGUERA. La preferencia que el cuerpo médico reserva á los preparados de esta Sociedad está plenamente justificada por más de 30 años de éxito orientado.

El Cantábrico COMPAÑIA NUMERO 3-SANTANDER